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РАШИД ТЕМРЕЗОВ: «УВЕРЕН, 
ЧТО КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕСИЯ ГОТОВА 

К ВЗЯТИЮ НОВЫХ ВЫСОТ»

ГЛАВА Карачаево-Чер-
кесии Рашид Темрезов 

рассказал «Газете.Ru» о 
стратегических планах ре-
спублики в социальной 
сфере и экономике, борьбе 
с пандемией коронавируса, 
а также о привлечении ин-
весторов и способах сни-
жения финансовой зави-
симости от федерального 
центра.

- КЧР активно развива-
ется как туристический 
кластер. Если ранее ре-
спублика воспринималась 
скорее в контексте зимне-
го горнолыжного направ-
ления, то под влиянием 
пандемии поток отдыха-
ющих стал всесезонным. 
Готова ли республика к 
наплыву туристов? Спра-
витесь ли с ситуацией в 
случае повышения числа 
случаев COVID-19?

- Туристический поток в 
Карачаево-Черкесии дей-
ствительно бьет рекорды, 
ежегодно увеличиваясь при-
мерно на 20%, а с 2015 года 
этот показатель удвоился. 
Следует отметить, что из-
за ограничений, связанных 
с распространением коро-
навирусной инфекции, мы 
ожидали меньшего объема 
туристов. Впечатляющие ре-
зультаты продемонстриро-
вал, например, Архыз, на ко-
тором за три зимних месяца 
успели побывать полмиллио-
на человек — это рекорд за 7 
лет существования курорта.

Это объясняется суммой 
факторов – это и закрытие 
границ, и развитие туристи-
ческой инфраструктуры в на-

шей республике, и внедрение 
программы туристического 
кешбэка. Если говорить о 
последнем факторе, то за 2 
этапа действия программы 
туристы приобрели 468 ту-
ров в Карачаево-Черкесию, а 
объем кешбэка для них пре-
высил 4 млн рублей.

Важно подчеркнуть, что 
с открытия курортов после 
пандемии на всех без исклю-
чения объектах туриндустрии 
соблюдались меры санитар-
но-эпидемиологической без-
опасности. В целом, в респу-
блике ситуация достаточно 
стабильная — прирост забо-
левших составляет 10-15 че-
ловек в день. Если во время 
пика заболевания в респу-
блике функционировало 7 ко-
вид-госпиталей на 1320 коек, 
то сегодня лечением корона-
вирусных больных занимает-
ся только госпиталь на базе 
Черкесской городской боль-
ницы, и этого достаточно.

Мы серьезно переосна-
стили наши больницы под за-
дачи борьбы с COVID-19 - в 
пандемию поставлено около 
760 единиц нового оборудо-
вания, в том числе закуплено 
94 новых аппарата ИВЛ. Для 

борьбы с COVID-19 пять ты-
сяч медиков прошли допол-
нительную переподготовку. В 
добавок к федеральным до-
платам продолжают действо-
вать региональные доплаты 
медикам, работающим с ко-
ронавирусной инфекцией.

- С влиянием COVID-19 
на турпоток – понятно. 
Более общий вопрос: пла-
нируются ли в Карачае-
во-Черкесии новые проек-
ты в сфере туризма или 
строительства сопут-
ствующей инфраструк-
туры?

- Да, конечно, в наших 
планах активное развитие 
туристических кластеров 
Архыза и Домбая. Не оста-
навливается строительство 
новых канатных дорог, гор-
нолыжных трасс и гости-
ничных комплексов, новых 
автомобильных магистра-
лей. На курортах сегодня 
по-настоящему строитель-
ный бум. Предприниматели 
– представители МСП строят 
на наших курортах гостини-
цы, гостевые дома, объекты 
досуга и отдыха, пункты об-
щественного питания, пункты 
проката. Растет и расширяет-

ся спектр услуг для туристов, 
и соответственно, здоровая 
конкуренция порождает и 
улучшение качества сервиса.

Один из перспективных 
проектов, который мы сей-
час реализуем, - создание 
всесезонного туристско-
рекреационного кластера 
«Пхия-Кислые источники». 
Мы уже строим дорогу, кото-
рая напрямую соединит ку-
рорт Архыз и Пхию. В рамках 

реализуемого проекта возле 
Кислых источников предус-
мотрено строительство го-
стиниц. Бальнеология — еще 
одно из наших приоритетных 
направлений на следующие 
5 лет, которое поможет раз-
вивать лечебно-оздорови-
тельный туризм.

- Расскажите о реали-
зации нацпроектов. Что 
получается хорошо, что 
не очень? Например, судя 

по статистике у вас вы-
сокие показатели по вводу 
жилья - с 85 места в обще-
российском рейтинге ре-
спублика переместилась 
на 3. Чем это объясняет-
ся?

- Все верно, в минувшем 
году из-за ограничений, свя-
занных с распространением 
коронавирусной инфекции, 
строительство жилья велось 
не такими высокими тем-
пами, как нам хотелось бы. 
Однако нам удалось в крат-
чайшие сроки возобновить 
все работы без снижения ка-
чества.

В течение этого года в 
республике планируется вве-
сти 229 тыс. кв. м жилья: к 
1 июня этот показатель уже 
достиг 91,64 тыс. кв. м, что 
в 2,3 раза больше аналогич-
ного периода прошлого года. 
Также в 2020 году был до-
срочно завершен очередной 
этап программы переселения 
граждан из аварийного жи-
лищного фонда. Сейчас мы 
сформировали новый реестр 
тех домов, которые мы пла-
нируем расселить до конца 
2022 года.

Помимо прочего, в рамках 

реализации приоритетных 
национальных проектов в го-
родах и сельских населенных 
пунктах Карачаево-Черкесии 
из года в год ведутся работы 
по благоустройству. Всего с 
2017 года выполнено благо-
устройство на 341 дворовой 
и 120 общественных терри-
ториях.

Задача на ближайшую 
«пятилетку» – ежегодно при-
водить в порядок не менее 
50 дворовых территорий и 
благоустраивать не менее 10 
общественных пространств в 
год. Много мы делаем по до-
рогам. До 2024 года ставим 
цель реконструировать и от-
ремонтировать порядка 200 
км дорог.

- Около 60% жителей 
КЧР — сельское населе-
ние. Как вы улучшаете ка-
чество жизни на селе? А 
молодежь на селе, как она 
интегрируется в новую 
цифровую экономическую 
реальность? У нас ведь 
сейчас происходит дид-
житал-революция во всех 
сферах жизни…

Окончание на 2-й стр.

В УНК МВД по КЧР про-
шел семинар с представи-
телями юридических лиц ре-
спублики. Цель мероприятия 
- профилактика нарушений 
обязательных требований в 
сфере деятельности, связан-
ной с оборотом прекурсоров 
наркотических средств и пси-
хотропных веществ. По окон-
чании семинара всем участ-
никам мероприятия раздали  
брошюры «Руководство по 
соблюдению обязательных 
требований» для использо-
вания в работе. Получить 
консультацию по вопросам 
правил оборота прекурсоров 
наркотических средств и пси-
хотропных веществ можно 
по телефону 29-39-23, с 9 до 
18 часов в будни, либо непо-
средственно в ходе личного 
посещения в Управлении по 
контролю за оборотом нарко-
тиков МВД по КЧР.

В республиканском цен-
тре завершился второй этап 
межведомственной ком-
плексной оперативно-про-
филактической операции 
«Мак-2021», в рамках ко-
торой ежегодно проводит-
ся работа по выявлению и 
уничтожению дикорастущей 
наркосодержащей расти-
тельности. В период с 14 по 
23 июня в Черкесске очаги 
дикорастущей конопли лик-
видированы на площади 750 
кв. м. Из них 330 кв. м обра-
ботаны специальным препа-
ратом «Балерина», а на 420 
кв. м проведены скос и сжи-
гание конопли.Третий этап 
операции «Мак-2021» в му-
ниципалитетах Карачаево-
Черкесии будет проводиться 
с 12 по 22 июля. Всего в те-
кущем году запланировано 
шесть этапов.

Сотрудники группы над-
зорной деятельности и про-
филактической работы по 
Урупскому району  провели 
инструктаж по соблюдению 
требований пожарной безо-
пасности с семьями, отдыха-
ющими в оздоровительном 
лагере поселка Дамхурц, 
также  была проверена го-
товность сотрудников лагеря 
к действиям при возникнове-
нии пожара и других чрезвы-
чайных ситуаций. 

На территории Карачае-
во-Черкесии проходит опе-
ративно-профилактическое 
мероприятие «Иностранец». 
Цель — выявление и пресе-
чение фактов организации 
незаконной миграции, фик-
тивной регистрации и поста-
новки на миграционный учёт 
иностранных граждан и лиц 
без гражданства в Россий-
ской Федерации. Только за 
одни  сутки в рамках опера-
тивно-профилактического 
мероприятия сотрудниками 
полиции составлено 17 про-
токолов об административ-
ных правонарушениях.

ФЕРМЕРСКОЕ хозяй-
ство «Джандар» рас-

положено в окрестностях 
аула Верхняя Мара, откуда 
родом и сам фермер Джан-
дар Тохтаулов. Мужчине за 
тридцать, но юношеское 
восприятие жизни до сих 
пор играет у него в крови, 
впрочем, это понятие от 
всех возрастов неотдели-
мо.

 - Я бы сказал иначе, -по-
правляет меня Джандар, 
- оно играет в крови у всех 
бывших спортсменов. Дело 
в том, что я еще в школе 
начал заниматься вольной 
борьбой, а вот мимо татами и 
сегодня равнодушно пройти 
не могу, так и хочется вновь 
и вновь пробовать свои силы 
и сноровку.

 Понятное дело, что никто 
за ручку Джандара и его бра-
та Эльдара в секцию вольной 
борьбы не отводил, а тем 
паче отец Бийнегер. Это был 
очень уважаемый, авторитет-
ный человек, но слишком кру-
того замеса, чтобы нянчиться 
с сыновьями, тем не менее 

Эльдар стал профи, и сейчас 
является тренером спортсме-
нов – вольников в Черкесске. 
Джандар же больше тяготел к 
сельской жизни. Зная способ-
ности сына к точным наукам, 
отец даже как-то сказал ему: 
«Послушай, сын, видишь 
мои натруженные, узловатые 
пальцы, они такими остаются 
на всю жизнь у животноводов 
и земледельцев. Ты хочешь 
этого же?»

 Но у сына были другие 
планы. Он с детства был по-
мешан, в хорошем смысле 
этого слова, на лошадях.

 - Бывало, конь споткнет-
ся, дороги-то не сахар были 
в Верхней Маре раньше – 
то крутой спуск, то тяжелый 
подъем - Джандар пролетит 
через его голову, выброшен-
ный двойной силою коротких 
стремян, а через секунду 
вновь в седле, - рассказыва-
ют друзья Джандара. - Отлич-
ный наездник, он знал, что 

хороший конь – это услада 
для души и целое состояние, 
тем не менее, окончив шко-
лу, поехал покорять Москву, 
где и провел почти шесть лет, 
занимаясь бизнесом. Но при-
рода взяла свое. Вернувшись 
в родной аул, стал, подобно 
отцу, разводить овец, коров, 
лошадей. 

 Сегодня у Джандара ста-
до овец - 60 голов, и тридцать 
голов крупного рогатого ско-
та, несколько лошадей.

 - Я так поняла, что в се-
мье два брата и одна сестра 
Руфина, наверное помогают  
управляться с таким беспо-
койным хозяйством?

 - Эльдар в силу своей 
профессии – тренировки, 
сборы, соревнования – быва-
ет в ауле не так часто, как нам 
хотелось бы, но, если мне 
надо отлучиться куда – либо 
по делам или какой – нибудь 
аврал, скажем, в сенокосную 
пору, он всегда готов помочь 

– советом, деньгами, делом.
 - Люди сведущие знают, 

что горы – рискованная зона 
как для человека, так и для 
скотины, а в Маре деваться 
некуда, кругом одни горы, так 
где и как пасете скот?

 - Селяне говорят, что мо-
локо коровы на языке, образ-
но объясняя природу вещей 
- от питания животных зави-
сит конечный продукт, будь то 
молоко или мясо. Так вот, ско-
тина пасется в горах, на паст-
бищах Бийчесына, с ранней 
весны до первых морозов, и 
смею уверить, таких сочных, 
душистых трав нигде нет…  
На зиму же заготавливаем 
сено, закупаем комбикорм, 
«постной» соломой жив-
ность никогда не потчуем. У 
нас даже есть свой рацион, в 
котором четко прописано со-
держание белков, витаминов 
в кормах. Да вы сами можете 
убедиться во всем. На дворе 
июнь, а у нас еще прошлогод-

нее сено не кончилось…
 И действительно за до-

мом виднеется обширное 
гумно, наполненное копнами 
сена.

 - А кто пасет эту ораву? 
Сколько не проезжаю через 
Мару, в горах только раз-
бредшихся коров и овец по 
склонам вижу, и ни одной че-
ловеческой души.

 - Практически в каждом 
дворе в горах держат волко-
давов – кавказских овчарок, 
лучшего пастуха не приду-
мать. Помню, у нас был пес, 
который имел особый нюх на 
все происходящее вокруг. От-
станет глупый баран от ота- 
ры, он сидел и терпеливо 
ждал, пока баран не спохва-
тится и не нагонит отару. Уви-
дит в горах подозрительных 
людей, а раньше скот крали 
только так, не даст им спуску.

-  Даже я помню случай, 
когда сотрудники милиции 
Карачаевского района нагна-
ли группу парней из Малока-
рачаевского района, которые 
украли и перегоняли через 
перевал целое стадо – сорок 
коров и бычков. А как сейчас 
обстоят дела?

Окончание на 2-й стр.

 В постоянном 
развитииМинистр сельского хозяйства Карачаево-Черкесии 

Анзор Боташев вручил свидетельства о предостав-
лении социальной выплаты на строительство (при-

обретение) жилья в сельской местности участникам 
программы по улучшению жилищных условий в рамках 
госпрограммы «Комплексное развитие сельских терри-
торий». Обладателями сертификатов стали 11 семей ре-
спублики.

Глава Минсельхоза КЧР Анзор Боташев поздравил семьи 
с важным событием и пожелал им тепла и уюта в доме. «Вру-
чение сертификатов стало ежегодной доброй традицией и хо-
рошей поддержкой, дающей уверенность в завтрашнем дне, 
– сказал он. – Надеюсь, что полученные средства послужат 
стимулом для улучшения ваших жилищных условий».

Со своей стороны получатели социальной выплаты, вы-
разили слова признательности и благодарности за внимание 
и заботу и отметили, что благодаря участию в программе они 
получили возможность приобрести в собственность долго-
жданное жилье, а это - лучший подарок, о котором они могли 
только мечтать.

Отметим, что средства социальной выплаты могут быть 
направлены на приобретение жилого помещения в сельской 
местности, строительство жилого дома, в том числе на за-
вершение ранее начатого строительства или на участие в до-
левом строительстве многоквартирного дома.

Вручили 
жилищные сертификаты

Отделение Банка России по Карачаево-Черкесии и 
республиканский уполномоченный многофункцио-

нальный центр предоставления государственных и 
муниципальных услуг заключили двустороннее со-

глашение о сотрудничестве в области повышения фи-
нансовой грамотности населения Карачаево-Черкесии.

Документ о двустороннем сотрудничестве подписали 
управляющий Отделением-НБ Карачаево-Черкесской Респу-
блики Южного Главного Управления Банка России Дмитрий 
Мещеряков и директор УМФЦ КЧР Султан Эркенов.

«Взаимодействие Отделения Банка России Карачаево-
Черкесской Республики и республиканского уполномоченно-
го многофункционального центра направлено на повышение 
уровня финансовой грамотности разных групп населения, 
и такое сотрудничество наверняка принесет пользу, – про-
комментировал управляющий Отделением-НБ Карачаево-
Черкесская Республика Южного ГУ Банка России Дмитрий 
Мещеряков.

 Гражданам, посещающим УМФЦ, будут доступны красоч-
ные печатные материалы Банка России, а также видеороли-
ки по финансовой грамотности, которые будут размещены на 
информационных табло. Посетители смогут получить ответы 
на такие актуальные вопросы, как грамотно распланировать 
свой бюджет, выбрать финансовое учреждение и защититься 
от мошенников.

В рамках соглашения Отделение-НБ Карачаево-Черкес-
ская Республика передало информационные материалы 
Банка России по финансовой грамотности, которые уже раз-
мещены на стендах операционного зала УМФЦ КЧР в Чер-
кесске по ул. Калантаевского, д.36.

Пресс-служба Главы и Правительства КЧР.

Договор 
о сотрудничестве

Министерство цифрового развития Карачаево-Чер-
кесской Республики подписало соглашение о со-

трудничестве в сфере информационных технологий 
с компанией МойОфис - российским производителем 

офисного программного обеспечения для совместной 
работы с документами и коммуникаций.

Подписанное соглашение предполагает, что лицензии 
МойОфис станут первым отечественным решением, которое 
будет передано всем 177 школам республики.

Соглашение, в том числе, поможет в реализации положе-
ний национального проекта «Образование» и ускорит пере-
ход учебных заведений на отечественное ПО МойОфис.

Подписано соглашение

ЭКОЛОГиЯ

ДЕВЯТЬ активистов  
Общероссийского на-

родного фронта КЧР и бла-
готворительного фонда 
«Территория милосердия» 
получили статус обще-
ственных инспекторов по 
охране окружающей сре-
ды.

Часть активистов-обще-
ственников уже не первый 
год сотрудничают с регио-
нальным Министерством 
природных ресурсов и эколо-
гии и отделом Росприроднад-
зора Карачаево-Черкесии. 
Проводят они и самостоя-
тельные инспекции, а также 
мониторинги по вопросам 
незаконных свалок. Поэтому  
удостоверение обществен-
ного инспектора у них не 
первое, так как документ 
выдается сроком всего на 1 
год по форме, утвержденной 
Приказом Министерства при-
родных ресурсов и экологии 
РФ от 12 июля 2017 г. И в 
каждом следующем году его 
вновь приходится подтверж-
дать повторным обучением с 
последующим тестировани-
ем, в ходе которого нужно от-
ветить на вопросы, заданные 
членами комиссии.

Надо отметить, что по-
добный тест – не из легких, а 
вопросы касаются не только 
прав общественных инспек-
торов, видов и признаков 
административных правона-
рушений в области охраны 
окружающей среды, но и со-
держания госпрограмм по 
охране объектов животного 
мира и среды их обитания, 
а также основ экологических 
знаний, необходимых для 
участия в работе по экологи-
ческому просвещению.

Вот и в нынешнем году 
квалификацию и знания ак-
тивистов вновь оценила 
комиссия Управления Ро-
сприроднадзора по КЧР, и по 
итоговым оценкам им заслу-
женно были присвоены ста-
тусы общественных инспек-
торов.

 - Мы не первый год зани-
маемся вопросами сохранно-
сти экологии, поэтому обуче-
ние для нас было не только 
интересным, но и полезным. 
Широкий спектр рассмотрен-
ных вопросов, новшества в 
законодательстве, грамот-
ные лекторы – это весомый 
вклад в кругозор любого эко-
лога, - рассказывает руково-

дитель РИК ОНФ Людмила 
Каппушева.

Напомним, проект «Шко-
ла общественных экологи-
ческих инспекторов» про-
водится Общероссийским 
народным фронтом совмест-
но с Федеральной службой 
по надзору в сфере природо-
пользования с 2017 года. А 

полученное после обучения 
удостоверение подтвержда-
ет, что гражданин является 
общественным инспектором 
и вправе осуществлять со-
ответствующие полномочия, 
предусмотренные №7-ФЗ 
«Об охране окружающей сре-
ды».

- Общественный эколо-

гический инспектор – это со-
вершенно новая категория 
граждан, которые имеют воз-
можность на добровольной 
основе помогать в выявле-
нии правонарушений в при-
родоохранной сфере. Это 
нужный и полезный инстру-
мент, и за то время, что я уже 
был инспектором, я хоть не-

много, но смог сделать при-
роду лучше и чище. Теперь 
с накопленным опытом и 
багажом знаний я смогу сде-
лать больше. Нарушители 
от ответственности точно не 
уйдут, — с улыбкой заверяет 
еще один вновь «узаконен-
ный» инспектор - председа-
тель НО «Биосфера» Азамат 
Ужахов.

Да, человек с таким удо-
стоверением может бес-
препятственно фиксировать 
нарушения, сообщать о них, 
куда следует. Еще он име-
ет право официально об-
ращаться в органы государ-
ственной власти и местного 
самоуправления с запросом 
о предоставлении всей необ-
ходимой информации о при-
нимаемых мерах в области 
охраны окружающей среды.

В нынешнем году ряды 
общественных инспекторов 
пополнили и молодые актив-
ные экологи из благотвори-
тельного фонда «Террито-
рия милосердия». И теперь 
они тоже могут полноправно 
участвовать в работе по эко-
логическому просвещению 
граждан.

Лариса НИКОЛАЕВА. 

НОВЫЕ ЗНАНИЯ — НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
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При планировании за-
пуска очередного производ-
ства делаем особый акцент 
на село, чтобы обеспечить 
местных жителей рабочими 
местами, реализуем инте-
ресные проекты в сельском 
хозяйстве. Инвестпроект 
компании «Дамате» по ов-
цеводству, крупный проект 
фирмы «Рея» по развитию 
молочного животноводства, 
сады промышленного типа 
и мини-сады в сельских под-
ворьях – эти и другие проек-
ты ориентированы, прежде 
всего, на трудоустройство 
жителей села. Крайне важно, 
чтобы молодежь не уезжала 
из родных аулов, сел и ста-
ниц, возвращалась из круп-
ных мегаполисов и трудилась 
во благо родной республики 
в максимально комфортных 
условиях. И каждый из нас 
понимает колоссальную роль 
цифровизации, в том числе и 
в сельских населенных пун-
ктах.

После пандемии удален-
ный режим работы прочно за-
крепился в нашей жизни, и я 
знаю, что наша молодежь за-
частую предпочитает именно 
такой формат работы. В 2020 
году отмечается рост потреб-
ности в цифровых услугах. 

В этом году мы иницииро-
вали апробацию новой техно-
логии доставки широкополос-
ного интернета посредством 
беспроводной световой свя-
зи именно в Карачаево-Чер-
кесии. Эта технология ранее 
тестировалась в полевых 
условиях, под водой. Мы 
предлагаем протестировать 
технологию в сложных усло-
виях горной местности, когда 
другие варианты исключены. 
В случае успешных испыта-
ний операторы связи будут 
использовать эту техноло-
гию для доставки интернета 
в труднодоступные населен-
ные пункты республики и на 
туристические объекты.

В рамках национального 
проекта «Цифровая эконо-
мика» мы планируем в те-
чение трех лет подключить 
к интернету 304 объекта — 
большая часть работы уже 
сделана, в текущем году 
Сеть появится в оставшихся 
126 пунктах. Доля домашних 
хозяйств, имеющих широко-
полосный доступ к интернету, 
по итогам 2020 года состав-
ляет 85%. Считаю стопро-
центный доступ к Сети во 
всех, даже самых трудно-
доступных отдаленных на-
селенных пунктах ключевой 
задачей на ближайшие годы.

Но есть и другие важные 
задачи. Сейчас мы стремим-
ся обеспечить максимальное 
количество домохозяйств в 
сельской местности беспере-
бойным централизованным 
газо- и водоснабжением. Реа-
лизуются и готовятся к старту 

несколько крупных проектов. 
Уже в следующем году будет 
решен вопрос обеспечения 
бесперебойным качествен-
ным водоснабжением 24 на-
селенных пунктов общей чис-
ленностью 45 тыс. жителей.

С 2023 года стартует 
строительство 3 больших 
групповых водопроводов. 
Реализация только этих про-
ектов позволит обеспечить 
качественным водоснабже-
нием дополнительно 60 тыс. 
человек в 5 муниципальных 
районах. Кроме того, в сель-
ских населенных пунктах по-
степенно решаются вопросы 
газоснабжения. Завершается 
строительство газомагистра-
ли к курорту Домбай, про-
ектируем газопровод в Уч-
куланское ущелье, до 2025 
года планируем ввести еще 
один крупный магистральный 
газопровод - «Преградная – 
Курджиново». Цель на бли-
жайшие 5 лет - обеспечить 
практически 100%-ную тех-
ническую возможность под-
ключения к газовым сетям на 
территории всего региона.

Параллельно в сельских 
населенных пунктах в рамках 
нацпроектов продолжается 
активное развитие социаль-
ной инфраструктуры: это и 
ФАПы, и поликлиники, Дома 
культуры, школы и детсады. 
Моя задача – дать молодым 
людям на селе максималь-
ные возможности не только в 
сфере образования и спорта, 
но также сформировать здо-
ровую среду для всесторон-
него личностного развития.

- В Карачаево-Черкесии 
2021 год объявлен Годом 
медицины. Почему было 
принято именно такое ре-
шение? Как это повлияет 
на условия работы меди-
ков и жизнь граждан? 

- За последние годы мы 
проделали большую работу 
по обновлению инфраструк-
туры больниц, поликлиник 
и фельдшерско-акушерских 
пунктов, а также их оснаще-
нию современным высоко-
технологичным оборудова-
нием: построили и ввели в 
эксплуатацию первую респу-
бликанскую многопрофиль-
ную детскую больницу, новый 
онкологический диспансер, 
открыли республиканский со-
судистый центр, новый кор-
пус перинатального центра. 
В прошлом году открыли по-
ликлинику в новом микрорай-

оне Черкесска, завершаем 
строительство поликлиники 
в Карачаевске. Однако перед 
нами все еще стоит ряд не-
решенных, но стратегически 
важных задач.

С этого года по инициати-
ве Президента России Вла-
димира Путина в Карача-
ево-Черкесии стартовала 
программа «Модернизация 
первичного звена здравоох-
ранения». В целом, програм-
ма, рассчитанная на 5 лет, 
предполагает строительство, 
реконструкцию и капремонт 
40 учреждений первичного 
звена здравоохранения, за-
купку оборудования и лег-
кового автотранспорта для 
доставки пациентов и медра-
ботников.

Уже в этом году будут за-
куплены 9 передвижных мо-
бильных комплексов, а также 
впервые внедрена санитар-
ная авиация на постоянной 
основе. Для этих целей мы 
уже оборудовали вертолет-
ную площадку, в этом году 
поступит санитарный авиа-
транспорт.

- Согласно данным со-
циологических опросов, 
жители Карачаево-Черке-
сии считают развитие 
инфраструктуры систе-
мы образования одним 
из ваших важнейших до-
стижений на посту Главы 
республики. Чего удалось 
достичь в этом направле-
нии, какие болевые точки 
в сфере образования вы 
видите сейчас и как наме-
рены с этим бороться?

- Для нас важно, чтобы 
образование в республике 
позволяло качественно функ-
ционировать «социальным 
лифтам». Я прекрасно по-
нимаю, какая высокая конку-
ренция будет на рынке труда 
в связи с развитием техно-
логий. Поэтому мы сейчас 
активно работаем с социаль-
ной, культурной и технологи-
ческой повестками. Образо-
вание – это не только новые 
квадратные метры и уком-
плектованный преподава-
тельский состав. Сейчас это 
постоянно обновляющаяся 
философия цифрового мира. 
И здесь нам важно, чтобы 
даже жители дальних горных 
районов не были вне общего 
федерального контекста.

Если же говорить про по-
казатели, в республике за по-
следние 10 лет построено и 

реконструировано почти два 
десятка школ и более 60 дет-
ских садов. Карачаево-Чер-
кесия выполнила задачу, по-
ставленную Президентом РФ 
в «майском» указе, обеспе-
чив 100%-ную доступность 
дошкольного образования и 
ликвидацию очередей в дет-
ские сады детей в возрасте 
от 3 до 7 лет. Мы приступили 
к решению следующей зада-
чи – ликвидировать очереди 
в ясли малышей от 0 до 3 лет.

В рамках ликвидации 
двухсменного обучения мы 
уже открыли два новых со-
временных корпуса к школам 
по 400 мест в густонаселен-
ных районах. Завершено 
строительство большой шко-
лы в новом микрорайоне 
Черкесска, завершаем стро-
ительство образовательного 
комплекса в ауле Гюрюль-
деук, совсем скоро начнем 
строительство школы в селе 
Учкекен на 960 мест.

Одной из задач нацио-
нального проекта «Образо-
вание» является цифрови-
зация образования. За два 
года обновлена материаль-
но-техническая база 84 об-
разовательных организаций. 
В течение трех лет доступ к 
широкополосному интернету 
получат еще порядка сотни 
учреждений образования. 
Таким образом, к концу 2023 
года целевая модель цифро-
вой образовательной среды 
будет внедрена на 100% в 
186 школах и колледжах Ка-
рачаево-Черкесии.

- Принимаются ли в ре-
спублике какие-то меры 
поддержки населения, до-
полняющие федеральные 
программы по борьбе с 
бедностью и повышению 
уровня доходов населе-
ния?

- В республике не первый 
год реализуется широкий 
комплекс мер поддержки, в 
первую очередь направлен-
ных на поддержку семей с 
детьми. Это и региональ-
ный материнский капитал, 
бесплатное выделение зе-
мельных участков для мно-
годетных семей, выплаты 
малообеспеченным семьям.

Кроме того, уже с 1 июля в 
республике будут расширены 
меры поддержки этой катего-
рии населения: в частности, 
установлена новая выплата 
при рождении (усыновлении) 
третьего ребенка — 35 тысяч 

рублей. А единовременная 
денежная выплата, назнача-
емая при рождении второго 
ребенка, будет увеличена с 
20 000 рублей до 25 000 ру-
блей.

Также с января 2022 года 
увеличивается размер вы-
плат для семей с приемными 
детьми, принято решение вы-
делять многодетным семьям 
лесоматериал в размере 10 
кубометров для строитель-
ства домов. Эти решения 
были озвучены мною в Еже-
годном послании.

А с января 2022 года мы 
будем ежемесячно доплачи-
вать работникам сельских ДК 
и спорткомплексов по 5 ты-
сяч рублей из республикан-
ского бюджета. Это еще один 
стимул поддержать нашу мо-
лодежь, дать ей возможность 
остаться в родном селе или 
ауле.

Помимо прочего, в минув-
шем году по поручению пре-
зидента страны был разрабо-
тан комплекс федеральных и 
региональных мер, направ-
ленных на поддержку бизне-
са, благодаря чему многие 
предприятия не прекратили 
свою деятельность, смогли 
сохранить рабочие места.

- Согласитесь, это все-
таки ситуативные реше-
ния, которые не позволя-
ют влиять на системное 
решение вопросов. А если 
говорить про долгосроч-
ные решения?

- Однозначно основопола-
гающим при снижении бед-
ности и повышении уровня 
доходов населения является 
создание высокооплачива-
емых рабочих мест для жи-
телей Карачаево-Черкесии. 
К решению этой задачи мы 
должны подойти комплек-
сно, максимально мобили-
зуя существующие ресурсы 
в сферах промышленности, 
туризма, сельского хозяй-
ства, других приоритетных 
отраслях экономики. Сегодня 
мы занимаемся разработкой 
стратегического документа 
- обновленной Стратегии со-
циально-экономического раз-
вития Карачаево-Черкесии 
на ближайшие 5 лет.

- Какие KPI вы хотите 
положить в основу этой 
стратегии, почему реши-
ли этим заниматься?

- Новая стратегия долж-
на отражать нашу главную 
задачу – в следующие 5 лет 

перейти к социально-эконо-
мической модернизации ре-
гиона. В качестве одной из 
магистральных целей страте-
гии я вижу создание минимум 
10 тысяч новых высокотехно-
логичных и высокооплачива-
емых рабочих мест.

Для того чтобы этого до-
стичь, нужно не просто экс-
тенсивно работать с теми 
индустриями, которые и так 
являются приоритетными 
для региона, – сельское хо-
зяйство, животноводство, 
туристический сектор, - но и 
найти синергии со смежны-
ми отраслями, разработать 
дополнительные меры по 
поддержке инвесторов, обе-
спечить цифровое развитие 
региона, понять, что нужно 
дополнительно предпринять 
для развития человеческого 
капитала.

То есть нам нужно очень 
грамотно спланировать, как 
республике найти свое место 
в цепочке создания допол-
нительных ценностей среди 
других субъектов Федерации, 
понять, что нас будет в хоро-
шем смысле отличать от дру-
гих, определить философию 
долгосрочной перспективы, 
поставить очень конкрет-
ные цели и оцифровать их. 
При этом мы понимаем, что 
COVID-19 внес свои коррек-
тивы в глобальную экономи-
ку и нужно быть реалистами 
и, как минимум, предпола-
гать не только оптимистич-
ный сценарий, но и более 
сдержанные. Наша задача 
– сделать из стратегии при-
кладной документ, дорожную 
карту, понятную не только 
представителям власти, но 
и доступную для понимания 
экономически активному на-
селению республики.

- А как вы планируете 
снижать финансовую за-
висимость от федераль-
ного центра? Понятно, 
что произойдет это не 
завтра, но что властями 
республики делается для 
инвестиционной привле-
кательности  республи-
ки?

- Могу сказать, что сегод-
ня крупные инвесторы готовы 
реализовывать свои проекты 
на территории Карачаево-
Черкесии. И ряд инвесторов 
уже вплотную работает с 
нами, не только обеспечивая 
заметные пополнения респу-
бликанского бюджета, но и 

создавая новые рабочие ме-
ста для жителей региона.

Сегодня ряд перспектив-
ных проектов реализуется в 
агропромышленном комплек-
се республике. Инвестиции 
в основной капитал АПК за 
пять лет увеличились на 39% 
и в 2020 году превысили 650 
млн рублей. Реализовано 10 
инвестиционных проектов, 
создано 1000 новых рабочих 
мест.

Только в прошлом году 
стартовали 3 крупных ин-
вестиционных проекта в 
сельском хозяйстве, один из 
которых — по развитию ин-
дустриального мясного ов-
цеводства мощностью пере-
работки более 12 тыс. тонн 
в год. Инвестором выступил 
крупный российский агрохол-
динг «Дамате». Объем ин-
вестиций составит 2,7 млрд 
рублей.

Хочу отметить и компа-
нию «Рея», которой был ре-
ализован один из крупных 
инвестиционных проектов в 
этой области – строительство 
и модернизация животновод-
ческого комплекса общей 
стоимостью 520 млн руб.

Также среди крупных про-
ектов в АПК – экспортно-ори-
ентированный инвестицион-
ный проект по строительству 
и реконструкции животновод-
ческого комплекса компании 
«Хаммер» по формированию 
племенного овцеводческого 
хозяйства до 50 тысяч голов 
маточного поголовья. И это 
только в сельском хозяйстве.

Кроме того, мы уже на 
протяжении 3-х лет возрож-
даем садоводство, уже вве-
дены в эксплуатацию более 
500 га садов интенсивного 
типа.

В дополнение разрабо-
тана региональная програм-
ма по закладке мини-садов 
интенсивного типа в личных 
подсобных хозяйствах, на се-
годняшний день в программе 
участвуют уже 225 подворий. 
Основная цель программы – 
обеспечить занятость жите-
лей отдаленных населенных 
пунктов. Собираем в год 7,5 
тыс. тонн фруктов, что на 
200% выше предшествую-
щих лет. К тому же органи-
ческое сельское хозяйство 
и фермерство в республике 
позволяют не только созда-
вать новые рабочие места, 

но и обеспечивать растущий 
спрос в стране на экологи-
чески чистые продукты пита-
ния.

Ряд крупных проектов ре-
ализуется в гидроэнергетике. 
Инвестором выступает ПАО 
«РусГидро». С учетом место-
расположения республики 
для нас очень важно разви-
тие «зеленой» энергетики. 
Так, в 2019 г. компанией «Рус-
Гидро» начато строительство 
двух гидроэлектростанций 
– Красногорских МГЭС-1 и 
МГЭС-2. Объем инвестиций 
на период строительства 
(2021-2022 годы) – более 11 
млрд рублей.

Кроме того, частными ин-
весторами в настоящее вре-
мя ведется строительство 
двух малых ГЭС суммарной 
мощностью 30 МВт, которые 
должны быть введены уже в 
конце 2023 года.

Ведутся переговоры по 
строительству солнечной 
электростанции общей мощ-
ностью 100 МВт. Оно должно 
начаться в следующем году, 
что позволит привлечь в ре-
спублику порядка 13 млрд 
руб. инвестиций.

Помимо этого, в ближай-
шее время будет подписано 
соглашение с Уральской гор-
но-металлургической компа-
нией (УГМК) по строительству 
нового горно-обогатительно-
го комбината - современного, 
высокопроизводительного и 
отвечающего всем нормам 
экологической безопасности.

- В чем выражается 
прогресс в вопросе при-
влечения в КЧР крупных 
инвесторов?

- Первое, что получает 
инвестор, когда заходит в Ка-
рачаево-Черкесию, – это все-
сторонняя, можно сказать, 
круглосуточная поддержка 
от региона. Могу сказать, что 
я лично нахожусь на связи с 
инвесторами и готов реали-
зовывать, а иногда и пере-
краивать планы работы моей 
команды, чтобы создать мак-
симально привлекательные 
условия для создания новых 
производств в регионе. Это и 
создание необходимой инже-
нерной инфраструктуры,  и 
привлечение всех имеющих-
ся мощностей и ресурсов.

Помимо прочего, Карача-
ево-Черкесия сегодня – это 
динамично развивающийся, 
безопасный регион с пре-
красными климатическими 
условиями, хорошим потен-
циалом в туризме, бальнео-
логии, сельском хозяйстве, 
энергетике, легкой про-
мышленности, добывающей 
промышленности и многих 
других отраслях жизнедея-
тельности. А самое главное, 
это республика искренних, 
гостеприимных и трудолюби-
вых людей.

РАШИД ТЕМРЕЗОВ: «УВЕРЕН, 
ЧТО КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕСИЯ ГОТОВА 

К ВЗЯТИЮ НОВЫХ ВЫСОТ»

 Окончание. 
Начало на 1-й стр.

- Сейчас воровство скота 
практически сошло на нет, а 
раньше было обидно не за 
то, что крадут, а за то, что ни-
кто ничего не находил. Свели 
корову со двора у какой–ни-
будь старушки, и животное 
как в воду кануло. Воруют-то, 
как правило, у беспомощных, 
безобидных людей, не умею-
щих постоять за себя…

- Практически все ферме-
ры в районе сетуют на то, что 
в городе и районе рынок сбы-
та весьма узок. Как выходите 
из положения?

- Свободных ниш, дей-
ствительно, очень мало. Но 
когда делаешь упор на ка-
чество, на экологически чи-

стую продукцию, то… Вот 
мы, к примеру, менее чем 
за два года обрели посто-
янных клиентов, которые с 
удовольствием приезжают 
в аул и прямо на дому за-
купают мясомолочные про-
дукты. Поэтому мы решили 
не зацикливаться только на 
таком направлении, а взяли 
в аренду павильон в Карача-
евске, где и торгуем, правда, 
в основном мясом, поскольку 
мясное животноводство га-
рантирует постоянный доход.

- Кстати, о доходах. Ког-

да я вижу бутылку нарзана и 
банку молока, идущие по од-
ной цене, у меня одна мысль 
в голове – это же две тонны 
неравенства. Или, допустим, 
сдача внаем квартиры, кото-
рая приносит больше денег, 
чем годы упорного труда жи-
вотновода или земледель-
ца…

- Я не заморачиваюсь 
волнениями, связанными с 
лишним, режущим глаза бо-
гатством. Мне важнее устой-
чивость. Устойчивость и уве-
ренность в завтрашнем дне. 

Спокойствие родных. Хоро-
шее образование для детей, 
племянников. Здоровый об-
раз жизни. Обеспеченная 
старость. А для этого нужно 
находиться в постоянном 
развитии и жить в ладу со 
своей совестью.

- И каковы ваши планы в 
связи с «постоянным разви-
тием»?

- Увеличить поголовье. 
Может, обзаведусь «тяжело-
весами» - яками. Ну и самое 
главное, я за то, чтобы произ-
водить качественный продукт 
и реализовывать его цивили-
зованно, то есть по-божески.

- Удачи тебе!

 Аминат ДЖАУБАЕВА. 

 В постоянном 
развитии

В столице России по-
следние недели вновь на-
блюдается рост заболева-
емости коронавирусной 
инфекцией. Уже несколько 
дней число заболевших на 
территории России дости-
гает 16-17 тысяч в сутки. На 
этом фоне проблема мас-
совой вакцинации не теря-
ет своей актуальности. 

В нашей республике тоже 
зафиксирован скачок чис-
ла выявленных больных с 
COVID-19, поэтому рассла-
бляться не стоит. По сообще-
нию Министерства здравоох-
ранения КЧР, коечный фонд 
действующего ковид-госпита-
ля на базе Черкесской город-
ской больницы был увеличен 
до 305 коек.

Кроме того,  по поручению 
Главы республики  Рашида 
Темрезова проведена про-
верка готовности резервных 
ковид-госпиталей на базе 
Усть-Джегутинской ЦРБ, 
Карачаево-Черкесской ре-
спубликанской клинической 
больницы, Хабезской ЦРБ, 
Черкесской городской по-
ликлиники в микрорайоне 
«Северный», противотубер-
кулёзного диспансера, Кара-
чаевской ЦГРБ.

 При необходимости пер-
вой вступит в работу Усть-
Джегутинская ЦРБ, далее 
- КЧРКБ и Хабезская ЦРБ. 
Полностью восстановить 
работу ковидные госпитали 
смогут в течение 2 дней. В 
этих медучреждениях сфор-
мирован необходимый запас 
лекарственных препаратов 
для лечения  больных ко-
ронавирусной инфекцией, 
заказаны дополнительные 
средства индивидуальной 

защиты, прове-
дена проверка 
к и с л о р од н ы х 
магистралей. 

Н а п о м и -
наем, что ре-
зервный ко-
ечный фонд 
Карачаево-Чер-
кесии для ко-
видных больных 
составляет 1015 
коек. На сегод-
няшний день в 
ковид-госпитале 
на базе Черкес-
ской городской 
больницы проходят лечение 
208 человек.

Положительным момен-
том является увеличение 
числа вакцинировавшихся. 
Так, в Карачаево-Черкесии на 
24 июня вакцинацию первым 
компонентом против корона-
вирусной инфекции, вызыва-
емой SARS-CoV-2, получили 
57922 человека, оба приви-
вочных этапа прошли 45786 
человек.

Массовая вакцинация 
продолжается во всех горо-
дах и районах Карачаево-
Черкесии. Записаться на при-
вивку можно в поликлиниках 
по месту регистрации. Уже 
сейчас в медучреждениях 
наблюдается увеличение по-
тока желающих получить вак-
цину от COVID-19.

- Вакцинация проходит 
хорошими темпами. После 
появления информации о 
том, что в крупных городах 
идет вспышка заболеваемо-
сти коронавирусной инфек-
цией, поток людей значи-
тельно увеличился.  Радует, 
что люди наконец созрели 
и решили вакцинироваться. 
На сегодняшний день у нас 
в наличии вакцина Спутник 
V, КовиВак закончился пару 
дней назад. Прививали граж-

дан двумя вакцинами. Сей-
час ждем поступления новой 
партии. Долгих задержек с 
поступлением вакцины нет, в 
наличии, как минимум,  одна 
из вакцин всегда есть, - со-
общила врач-инфекционист 
РГБУЗ «Черкесская город-
ская поликлиника» Юлия Ио-
нова.

Станислав Долбин долго 
не решался сделать при-
вивку, опасался побочных 
реакций на вакцину. Но все 
же решил привиться, чтобы 
в случае повторной вспышки 
избежать тяжелого течения 
заболевания.

Немало среди желающих 
получить вакцину было и по-
жилых людей. Али Зекову 81 
год, весь период пандемии 
мужчина провел дома.

- Я с самого начала хотел 
сделать прививку, только все 
почему-то откладывал. Вот 
только сейчас пришел, а тут, 
оказывается, много желаю-
щих. У меня дома маленькие 
внуки, не хотелось бы, чтобы 
они заболели. Сейчас сделал 
первый компонент вакцины, 
чувствую себя бодро, - ска-
зал Али Зеков.

Раиса АРНАУТОВА.
Фото автора.

Привиться 
или заболеть?

НА протяжении долго-
го времени у произво-

дителей и ритейлеров не 
получается конструктивно 
взаимодействовать и ре-
шать существующие в их 
отношениях проблемы. И 
если крупным произво-
дителям продовольствия 
удается наладить взаимо-
выгодное сотрудничество 
с торговыми сетями, то для 
малых и средних предпри-
ятий все намного сложнее. 
Вместе с тем, учитывая, 
что через розничные сети 
проходит более трети обо-
рота розничных продаж, 
данный канал для произ-
водителей является основ-
ным.

По данным опроса 
«Опоры России», около 
80% малых и средних ком-
паний сталкивались с про-
блемами на входе в круп-
ные торговые сети. При 
этом основные сложности 
связаны с требуемым объ-
емом поставок, нерента-
бельной закупочной ценой, 
длительной отсрочкой пла-
тежа и др.

С целью устранения 
дискриминации и обеспе-

чения максимальной про-
зрачности для доступа 
производителей продо-
вольствия в сетевой ри-
тейл Федеральная анти-
монопольная служба РФ 
выпустила специальные 
методические рекоменда-
ции по конкретизации ин-
формации, подлежащей 
раскрытию торговыми се-
тями. Данные рекоменда-
ции направлены на устра-
нение разночтений при 
применении закона «Об 
основах государственного 
регулирования торговой 
деятельности в Россий-

ской Федерации» в части 
обеспечения возможности 
получения и использова-
ния информации игроками 
рынка продовольствия. 
Ритейлеры должны разме-
щать информацию в интер-
нете в открытом доступе.

Своим мнением по дан-
ному вопросу с нами по-
делилась доцент кафедры 
менеджмента и предпри-
нимательского права Севе-
ро-Кавказского института-
филиала РАНХиГС Ирина 
ДОЛГОВА:

- Рекомендации ФАС 
для ритейлеров поддержа-
ли Ассоциация производи-
телей и поставщиков про-
довольственных товаров, 
Российский союз пекарей, 
Масложировой союз России. 
Руководители этих организа-
ций отметили важность рас-
крытия информации о кри-
териях отбора поставщиков 
той или иной сетью, сроках 
рассмотрения коммерческих 
предложений и ответов по 
ним, условиях договора по-
ставки, в том числе по соб-
ственной торговой марке, 
штрафных санкциях.

Вместе с тем надо пони-
мать, что рекомендации не 
решат всех проблем в отно-
шениях поставщиков продо-
вольствия и ритейлеров, по-
скольку зачастую они лежат 
совсем в другой плоскости. 
Так, технология работы сетей 
ориентирована на большие и 
стабильные поставки товара 
от производителя, чего не-
большие предприятия обе-
спечить не в состоянии. Кро-
ме того, часто продукция не 
соответствует требованиям 
и стандартам сетей, а произ-
водитель отказывается про-
ходить процедуру проверки 
на соответствие этим требо-
ваниям. Нередко встречается 
ситуация, когда инфраструк-
тура и организация бизнес-
процессов поставщиков 
никак не способствуют эф-
фективному сотрудничеству 
с ритейлерами, поскольку ни 
производство, ни логистика, 
ни маркетинг, ни служба про-
даж не соответствуют спец-
ифическим требованиям, 
предъявляемым торговыми 
сетями к поставщикам. 

Еще одной проблемой 
средних и мелких производи-

телей является их неумение 
оценивать или использова-
ние некорректных методик 
при оценке прибыльности 
данного канала продаж с уче-
том особенностей конкретной 
торговой сети, что приводит к 
заключению невыгодных или 
даже убыточных контрактов 
для производителей. Фи-
нансовыми потерями обора-
чивается и низкое качество 
прогнозирования продаж с 
учетом сезонности, прово-
димых промоакций и т.п., 
поскольку приводит либо 
к нехватке товаров, либо 
к их оседанию на складах 
предприятия. Также у про-
изводителей возникают ком-
муникационные проблемы 
с торговыми сетями вслед-
ствие того, что на начальном 
этапе переговоры ведут не те 
специалисты, которые будут 
осуществлять постоянное 
взаимодействие с байерами.

Тем не менее выход ре-
комендаций ФАС - это важ-
ный и своевременный шаг в 
сторону повышения прозрач-
ности рынка и выстраивания 
недискриминационных отно-
шений торговых сетей и по-
ставщиков. 

Подготовила 
Армида КИШМАХОВА. 

ВЫХОД НА ПОЛКУ МАГАЗИНА

Новые евроконтейнеры, 
предназначенные для сбора 
ТБО с применением автома-
тизированной и ручной по-
грузки, установлены на ул. У. 
Алиева, 22; Космонавтов, 74; 
Ленина, 53; Лободина, 70; 
Пушкинской, 81; Парковой, 
21, 26 и 100 в Черкесске. В 
ближайшее время новые 
контейнерные площадки по-
явятся на Первомайской, 62, 
86 и 96, Калантаевского, 2 
и 20. Всего в рамках перво-
го этапа в республиканском 
центре будут оборудованы 
50 таких площадок, где бу-
дет установлено около 200 
современных евроконтейне-
ров. 

СТАНЕТ ПРОЗРАЧНЕЕ
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Готовим сами

Любой незнакомец, 
вошедший в помещение 
картинной галереи респу-
бликанского музея-запо-
ведника во время защиты 
дипломных работ выпуск-
ников отделения ДПИ  Ка-
рачаево-Черкесского го-
сударственного колледжа 
культуры и искусств им. 
А. А. Даурова, был бы уве-
рен, что попал на выставку 
старинных ремёсел. Он по-
дивился бы  высочайшему 
качеству и удивительной 
сохранности экспонатов, 
но никогда бы не подумал, 
что это не шедевры старых 
мастеров, а работы совсем 
юных выпускников заслу-
женного работника куль-
туры КЧР Эммы  Лапуго-
вой, создателя отделения 
декоративно-прикладного 
искусства и народных про-
мыслов. 

С 1991 года, когда было 
создано отделение, Эмма 
Владимировна сумела воз-
родить в нашей республи-
ке двенадцать видов при-
кладного искусства: золотое 
шитье, вышивка, резьба по 
дереву, батик, обработка ме-
талла, художественная обра-
ботка кожи, соломки, валяние 
войлока, плетение из рогоза, 
керамика, роспись по стеклу, 
ручное ткачество гобеленов,

В этом году защита была 
особенная: защищались 
студенты 2020 и 2021 годов 
выпуска, и все двенадцать 
студентов прошлого года и 
одиннадцать нынешнего по-
лучили высшие баллы, а не-
которые из них даже 5+, что 
называется здесь «пять с по-
хвалой». В числе тех, кто по-
лучил такую награду, - Зем-
фира Хапсирокова, Давид 
Навоян, Тамила Тюбеева, 
Максим Ковалев, а за про-
шлый год - Нур-Али Пшиха-
чев, Мурат Кадыжев и Ана-
стасия Кащеева. 

Под руководством уме-
лых педагогов - заслуженно-
го работника культуры КЧР 
Аэлиты Лолиашвили, Юлии 
Коркиной-Шустовой, Елены 
Братковой, а также  молодо-
го пополнения педагогов - Д. 
Будищевой, Е. Серопян, Б. 
Гукемуховой и Н. Мурашо-
вой, - все студенты создали  
уникальные вещи. По сло-
вам преподавателей, двух 
одинаковых работ на защите 
никогда не было, при этом в 
каждой, как в зеркале, отра-
жены характер и мастерство 
автора.

В этом году, рассказала 
нам Эмма Лапугова,  студен-
ты освоили ещё одно инте-
ресное направление: имита-
ция перегородчатой эмали. 
Это сложная техника, но 
выполненные в ней работы 
очень красивы.

На дипломной защите в 
колледже по традиции при-
сутствовали и восторженные 
зрители, и потенциальные 
работодатели выпускников, 
которые присматривали для 
себя новые кадры. И выпуск-
ники Эммы Владимировны 
сегодня востребованы: они 
работают в рекламных агент-
ствах, на предприятиях, в 
художественных школах ре-
спублики. Высочайший про-
фессиональный уровень под-
готовки даёт им возможность 
продолжать обучение в вузах 
Москвы, Санкт-Петербурга, 
Краснодара, Ростова-на-

Дону, а также других институ-
тах и академиях нашей стра-
ны. По окончании колледжа 
присваивается специализа-
ция художник-мастер, препо-
даватель.

На защите с приветствен-
ным словом выступил ми-
нистр культуры КЧР Зураб 
Агирбов, который отметил, 
что народное искусство, на-
родные ремесла и традиции 
в декоративно-прикладном 
искусстве имеют глубокие на-
циональные и исторические 
корни. Преемственность тра-
диций народных мастеров 
не только в технологических 
приёмах ручного труда, но и в 
сохранении культурной иден-
тичности самого народа.

Особым будет для  Эммы 
Владимировны и её коллег 
и будущий год - он станет 
юбилейным, 30-м. В этом 
выпуске будет восемнадцать 
выпускников. «Большинство 

людей почти не  знают  сво-
ей истории,  культуры своего 
народа, - говорит Эмма Вла-
димировна, - они не знают 
истоков отечественной куль-
туры, обычаев, традиций. 
Это потому, что механизм 
естественной преемственно-
сти между поколениями, где 
традиции были важнейшими 
составляющими, утерян. И 
конечно, потребуется немало 
времени и труда, прежде чем 
мы вновь обретём свою исто-
рическую  память,  научим 
нашу молодёжь беречь её и 
передавать  последующим 
поколениям. Поэтому воз-
рождение различных ремё-
сел я считаю приоритетным 
сегодня».

Ольга МИХАЙЛОВА.
Фото автора.

СОХРАНИТЬ 
НАРОДНЫЕ ТРАДИЦИИ «Самый справедливый 

учитель!» - так отзываются 
ученики о Ларисе Георгиевне 
Сорель, учителе математики 
МКОУ КГО «СШ № 1 им. Д. 
К. Байрамукова». И с этим 
не поспоришь, все знают: 
она объективно оценивает 
знания учащихся. На уроках 
Ларисы Георгиевны всегда 
царит строгая дисциплина, 
внимание учеников макси-
мально концентрируется на 
предмете, никто не сидит без 
дела - все заняты работой. 
По-другому и нельзя! Ведь, 
как известно, математика не 
терпит неточностей и не про-
щает ошибок.

Как признается Лариса 
Георгиевна, ей самой мате-
матика в школе давалась не-
просто. «Благодаря упорству 
заставляла себя понимать, 
а дальше - увлеклась. Так 
и познакомилась с будущей 
профессией», - вспоминает 
Лариса Георгиевна. Знаком-
ство с «царицей всех наук» 
переросло в крепкую дружбу: 
по окончании школы наша 
героиня поступила в Став-
ропольский педагогический 

институт. А после вернулась 
в родную первую школу Ка-
рачаевска, чтобы уже своим 
ученикам преподавать «на-
уку с характером» - так с 
любовью Лариса Георгиевна 
называет математику, дарить 
им ни с чем не сравнимые 
эмоции, которые испытыва-
ешь при решении сложных 
задач.

Вот уже полвека учитель 
математики делится своими 
глубокими знаниями с маль-
чишками и девчонками (ее 
первые ученики давно уже 
стали дедушками и бабушка-
ми!). Делает она это с душой, 
творчески подходя к процес-
су обучения. И неслучайно Л. 
Сорель удостоена нагрудно-
го знака «Почетный работник 
общего образования РФ». 
Однако самую главную свою 
награду Лариса Георгиевна 
видит прежде всего в своих 
учениках, в их результатах.

Свет в окнах кабинета Ла-

рисы Георгиевны можно уви-
деть даже поздним вечером. 
«А как иначе? Каждый ребё-
нок индивидуален, и даже 
одну ошибку два ученика мо-
гут сделать по-разному. Вот 
и приходится всё разбирать, 
чтобы на уроке показать, 
где ошибка, как её не допу-
стить», - говорит педагог.

На вопрос «Какой бы со-
вет дали подрастающему по-
колению?» она отвечает про-
сто: «Трудиться! Трудиться с 
детства. Только через труд и 
ответственное отношение к 
делу можно достичь опреде-
лённых результатов».

Некоторые считают, что 
математики равнодушны, хо-
лодны, не замечают ничего, 
кроме цифр. Лариса Георги-
евна доказывает обратное! 
Так сложилось, что и я была 
её ученицей. Признаться, 
стремления познать все ма-
тематические законы у меня, 
гуманитария до мозга костей, 

не было. Кропотливо разби-
раться в тригонометрических 
уравнениях и интегралах, 
теоремах и доказательствах 
не хотелось... И разве я была 
одна такая?! Но ее терпения 
и любви хватало на всех! Ла-
риса Георгиевна не только 
преподавала математику, но 
и воспитывала в нас, своих 
учениках, характер. Шутка 
ли?! Сказанное как-то на ее 
уроке «Ты не можешь прои-
грать, пока не сдашься сама» 
теперь для меня постулат, 
который прочно закрепился в 
памяти, как и аксиома о двух 
параллельных прямых…

Сейчас, вспоминая на-
ставления Ларисы Георгиев-
ны, понимаю, как проница-
тельна и мудра наша учитель 
математики.

Э. ЭБЗЕЕВА,
студентка КЧГУ 

им. У. Д. Алиева.

Наука 
с характером

Расскажу
о человеке

ПЕРВАЯ мысль, которая 
пришла в голову, когда я 

увидела рисунок художника, 
писателя, педагога Вениами-
на Хубиева из Карачаевска, 
пленивший меня ясностью 
живописного языка, чистотой 
линий, непосредственностью 
исполнения, была такая: «О 
чем он думает, этот старец 
на рисунке?» Изображенное 
здесь же старое раскидистое 
дерево подсказало ассоци-
ации. Да-да, это два старых 
друга.

…Каждый раз, подыма-
ясь к заветному дереву на 
гору, старик долго гладит 
его шершавый ствол, пре-

жде чем произнести: «Салам 
алейкум, дружище!» Затем 
умолкает, долго мостит себе 
сиденье, неспешно приса-
живается и… Память тут 
же переносит его в другое 
пространство, другой день, 
наполнив душу и сердце 
мгновенным ликованием и 
радостью…

…Шел дождь. Косые во-
дяные нити тонко блестели и 
незаметно крепчали. «Давай 
спрячемся под это дерево», 
- попросила спутница, и они 
забежали под раскидистую 
крону. О, этот зеленый ша-
тер, отяжелевший от дождя, 
но не пропустивший ни одной 

капли, будь благословенен!
Теперь уже нет верной 

спутницы, любимой жены. 
Может, потому каждый раз, 
когда одолевает тоска, на-
ходит слабость, старик при-
ходит к заветному дереву и, 
усевшись в его тени, прожи-
вает тот день многократно…

…Известный писатель 
Михаил Панич в свое время 
задался вопросом: «Как рож-
дается мысль? И почему эта, 
а не другая?» Мне тоже это 
интересно и непонятно…

 Аминат ДЖАУБАЕВА.
Рисунок В. ХУБИЕВА. 

Два другаВзгляд

В этом году совпали две 
знаменательные даты – 110 
лет со дня рождения выда-
ющегося учёного-лингвиста, 
внёсшего неоценимый вклад 
в языкознание и литературу 
карачаево-балкарского язы-
ка, Умара Баблашевича Али-
ева и 85-летие со дня рож-
дения его дочери Светланы, 
писателя, журналиста, док-
тора филологических наук, 
которая одной из первых под-
няла тему репрессированных 
народов в трилогии «Так это 
было», изданной в 1993 году. 
В этой книге с помощью до-
кументов, исторических фак-
тов, личных воспоминаний 
воссоздаётся целостная кар-
тина репрессий и раскрыва-
ются «белые пятна» истории 
СССР, которые скрывались 
долгие годы.

Светланы Умаровны не 
стало в июне прошлого года, 
и горькая весть, пришедшая 
из Москвы, болью отозвалась 
в сердцах интеллигенции Ка-
рачаевска, где в 60-е годы 
ректором КЧГПИ являлся ее 
отец, профессор У. Алиев. А 
она сама никогда не теряла 
связь с родиной. А недавно в 
дар библиотеке КЧГУ оргко-
митет под руководством гла-
вы рода Алиевых Казима Ка-
раевича (с. Учкекен) передал 
книги, изданные Светланой 
Алиевой о своем отце, и его 
произведения, увидевшие 
свет благодаря ей. Эти книги 
были также преподнесены в 
дар библиотекам и школам 
Карачаевска и Теберды. 

Светлана Алиева роди-
лась в Пятигорске в 1936 
году. Через два года на свет 
появился ее брат Руслан. 
После окончания школы в 
городе Фрунзе Светлана по-
ступила на филфак Киргиз-
ского госуниверситета, учебу 
завершила в Ростовском го-

суниверситете, когда семья 
Алиевых вернулась на Кав-
каз. Отказавшись от препо-
давательской работы, про-
должала учиться и осваивать 
журналистское дело. Начина-
ла собкором в газете «Кабар-
дино-Балкарская правда», 
руководила республиканским 
объединением молодых пи-
сателей Нальчика. Светлана 
уже с 16 лет помогала отцу – 
печатала на машинке его ста-
тьи, части диссертаций, была 
на их защите. По мере роста 
мастерства она была вос-
требована как литературный 
критик в толстых журналах: 
«Октябрь», «Звезда», «Друж-
ба народов», «Дон». В каче-
стве собкора «Литературной 
газеты» объездила города и 
веси бывшего СССР, стала 
специалистом по литературе 
народов Кавказа и Средней 
Азии, защитила кандидат-
скую и докторскую диссер-
тации. В 2005 году Светлана 
Умаровна была выдвинута 
кандидатом от России на при-
суждение Нобелевской пре-
мии мира в числе 1000 жен-
щин планеты.

Не был обделен талантом 
и ее брат Руслан – круглый 
отличник в школе, увлечен-
ный музыкой и живописью, 
но верх взяла математика. 
Кандидат физико-математи-
ческих наук, он работал сна-
чала в КЧГПИ, затем стар-

шим научным сотрудником 
в одном из московских НИИ. 
К сожалению, рано уйдя из 
жизни, Руслан Умарович не 
успел осуществить многое из 
задуманного во благо отече-
ственной науки… 

Сложилось так, что об 
ученом У. Алиеве и его под-
вижничестве, вкладе в науку 
(а это составление школьных 
учебников, работы по фоне-
тике, синтаксису, диалектоло-
гии, литературной критике) я 
много слышала в свое время 
от моего отца, Аскера Кочка-

рова, выпускника Киргизско-
го госуниверситета, и мамы, 
Раисы Гавриловны, которая 
заочно училась во Фрунзен-
ском пединституте и обожала 
своего преподавателя – пре-
красного филолога, челове-
ка с открытой душой Умара 
Баблашевича. В то время он 
заведовал кафедрой языкоз-
нания в этом вузе. В годы де-
портации город Фрунзе (ныне 
Бишкек) объединял кавказ-
ских студентов и представи-
телей интеллигенции, а Умар 
Баблашевич служил тем свя-
зующим звеном, за которым 

- поддержка, взаимопомощь, 
общие мечты о возвращении 
на родину. Он не делил лю-
дей на своих и чужих, и не-
случайно его супругой стала 
русская девушка Татьяна Ба-
бичева, разделившая с ним 
все тяготы депортации. 

Со Светланой Умаровной 
я познакомилась ровно 10 
лет назад в Нальчике, где в 
КБГУ проходила научная кон-
ференция «Язык, культура, 
этикет в современном поли-
этническом пространстве», 
посвященная 100-летию со 

дня рождения У. Алиева. В 
перерывах между заседания-
ми и секционными занятиями 
мы говорили с ней о состоя-
нии современной журнали-
стики и судьбе печатных из-
даний в век интернета. Эта 
тема волновала и ее, ведь 
в свое время она работала 
редактором журнала «Лите-
ратурное обозрение» в из-
дательстве «Советский пи-
сатель», была сотрудником 
Института мировой литерату-
ры им. А. Горького АН СССР. 

Помнится, тогда после 
конференции все участни-

ки получили от Светланы 
Умаровны трехтомник «Из-
бранные труды» У. Алиева, 
изданный ею в 2012 году 
при содействии и поддержке 
фонда «Эльбрусоид». Там 
же мы получили книгу под ав-
торством С. Алиевой «Твой 
сын, Теберда», в которую 
вошли биографические очер-
ки, статьи, воспоминания со-
временников, в том числе и 
супруги Татьяны Федоровны, 
его дочери об ученом и пи-
сателе Умаре Алиеве. Как 
сказала Светлана Умаровна, 
она долгие годы мечтала лич-
но увековечить память отца и 
его творческий путь, чтобы 
по максимуму раскрыть его 
духовное наследие. Ведь 
перу Умара Баблашевича 
принадлежат еще и перево-
ды произведений Пушкина, 
Лермонтова, Шевченко на ка-
рачаево-балкарский язык, а 
также собственные стихи, по-
эмы, басни. Так, в его поэме 
«Аймуш» передается не про-
сто содержание известной 
легенды о пастухе и его ска-
зочном стаде, которое уво-
дит за собой в волны озера 
Хурла-кель златорогий архар. 
Понятное дело, суть не в ста-
де, а в душевном смятении и 
тоске Аймуша, который тщет-
но старается вызвать овец 
на берег игрой на свирели… 
В пьесе «Бийнегер», напи-
санной по сюжету легенды о 
народном герое – защитнике 
бедняков, звучат социальные 
мотивы, которые диктовали 
форму жизни во все времена. 

Весьма недвусмыслен-
ное, подчеркнуто ироничное 
отношение к жизни наблю-
дается в баснях У. Алиева. 
В уста своих персонажей он 
вкладывает личные замеча-
ния и мысли о благочестии, 
нравственности, коварстве 
и жадности, и все это – как 
бы слепок реальной жизни, 
переданный иносказанием 
на родном языке.

Любовь к родине отца на 

генетическом уровне переда-
лась его дочери, что отраже-
но в ее книге «Твой сын, Те-
берда». Но я сейчас о другом 
– о той тесной духовной свя-
зи отца и дочери, часто раз-
лученных обстоятельствами, 
пространством, жизненными 
проблемами. И эту брешь 
в общении они восполняли 
письмами. Не могу избежать 
искушения, чтобы не проци-
тировать эту переписку. 

Дочь – отцу из г. Фрунзе в 
Москву, 1957 г.:

«Здравствуй, папа!
Как тебе мой рассказ? 

Скоро в «Комсомольце Кирги-
зии» его должны напечатать, 
полностью переделанный. На 
факультете специализируюсь 
по стилистике художествен-
ной речи, взяла для курсовой 
Л. Толстого. Скоро сессия, 
времени совершенно нет, но 
меня одолевают «контррево-
люционные» мысли: почему 
мельчают люди? Папа, я ни-
когда не смогу стать расчет-
ливой. Я или стану жертвой, 
или отойду в тень, а может, 
заставлю слушать меня и ве-
рить мне. Сейчас я еще пло-
хо знаю людей и верю каждо-
му – улыбке, доброму слову, 
ласковому взгляду. Неужели 
у всех душа переполнена 
страхом, который ослепляет? 
Или это – от Сталина? И если 
так, то когда это кончится?» 

Отец – дочери из Москвы 
во Фрунзе, 1957 г.:

«Светочка, здравствуй!
Письмо твое с рассказом 

«Отомстила» и фотографии 
получил, спасибо! Ответ с 
полным анализом рассказа и 
твоего письма пришлю скоро. 
Надо собраться с мыслями и 
написать свои соображения. 
Коротко могу сказать: у тебя 
есть вкус, наблюдательность, 
чутье к словесному образу, 
философское мышление. 
Удача любит труд – упорный, 
настойчивый, систематиче-
ский. Поцелуй за меня Русла-
на и маму...»

Людмила ОСАДЧАЯ.
На снимках: ученый-

лингвист Умар Баблаше-
вич АЛИЕВ (1911 – 1972); 
п и с а т е л ь - ж у р н а л и с т 
Светлана Умаровна АЛИЕ-
ВА (1936 – 2020).

«Удача любит труд...»
Память

Человек, который нам 
расскажет, как выбрать хо-
роший картофель на рынке 
или в магазине, - агроном на 
пенсии Василий Акимов. Не-
сколько лет назад Василий 
Степанович переехал к до-
чери в Карачаево-Черкесию 
из Самарской области, где 
многие годы проработал по 
специальности.

В роду Акимовых все 
были земледельцами - хле-
боробами и картофелевода-
ми. Василий Степанович вы-

брал второе направление. Он 
окончил Самарский аграрный 
институт, по направлению по-
ехал в Камышлинский район, 
затем работал в Волжском и 
Борском районах Самарской 
области, ценился как грамот-
ный специалист.

Несмотря на почтенный 
возраст и недомогания, Ва-
силий Степанович до сих пор 
помнит свою работу, а о кар-
тофеле может рассказывать 
часами.

- Выбирая картофель, 

смотрите не на размер или 
цену, а на сорт, цвет, отсут-
ствие «глазков» и так далее 
- от этого зависит не только 
вкус, но и полезность для 
здоровья, - поучает он. - А 
знаете ли вы, что картофель 
разных цветов не только име-
ет разный вкус, но и способен 
по-разному влиять на здоро-
вье человека? Однако мно-
гие люди при виде цветного 
картофеля заявляют, что это 
ГМО, генная инженерия! На 
самом деле это природные 
цвета. Родина разноцветного 
картофеля - горные районы 
и тропические леса Южной 

Америки. 
Что касается полезных 

свойств, например, картошки 
жёлтого цвета, то она отлича-
ется высоким уровнем каро-
тина - до 200 мг, то есть очень 
полезна для зрения. А в клуб-
нях с оранжевой и красной 
мякотью каротина - от 500 до 
800 мг, а иногда доходит и до 
2000 мг!

Розовый картофель ста-
билизирует обмен веществ 
и активизирует работу желу-
дочно-кишечного тракта.

Фиолетовый картофель 
богат калием и железом и со-
держит в разы больше вита-

мина С, чем традиционный. 
В нём также много антоциана 
- антиоксиданта, который, к 
слову, содержится в черни-
ке и ежевике и препятствует 
преждевременному старе-
нию, защищает клетки от 
вредных свободных радика-
лов, способствует улучше-
нию зрения и здоровья глаз, 
помогает снизить кровяное 
давление в организме. Для 
человека употребление ан-
тоцианов дает возможность 
снизить риск онкологии, сер-
дечно-сосудистых заболе-
ваний и инсультов. Ученые 
установили, что в цветной 

картошке антоцианов почти 
столько же, сколько в брок-
коли, брюссельской капусте, 
шпинате или болгарском пер-
це. 

Однако, выбирая понра-
вившийся сорт картофеля, 
обращайте внимание и на 
другие признаки хорошего 
картофеля.

Так, зеленые пятна на 
корнеплоде свидетельствуют 
о наличии ядовитого веще-
ства соланина, который яв-
ляется крайне опасным для 
человеческого организма.

Темные пятна - это при-
знаки гниения. Такой карто-
фель лучше сразу выкинуть.

Шахриза БОГАТЫРЁВА.

В летнюю жару человек 
литрами употребляет жид-
кость, благо магазины пред-
лагают широчайший ассор-
тимент напитков и соков. Но 
подавляющее большинство 
предлагаемой продукции от-
кровенно вредно для здоро-
вья, и лишь небольшую её 
часть можно назвать не то 
чтобы полезной - скажем так, 
нейтральной. Не вредит - и 
то слава Богу.

Миксолог и автор безал-
когольных коктейльных карт 
уроженец Черкесска Влади-
мир Захаров сейчас живёт 
в Москве. Много лет он про-
работал барменом в Домбае, 
на Кавминводах, на Черно-
морском побережье Кавказа.

И сегодня Владимир 
Алексеевич расскажет о том, 
как в домашних условиях 
приготовить полезные и уто-
ляющие жажду напитки или 
лимонадные концентраты, 
которые можно хранить в хо-
лодильнике, а потом просто 
разбавлять водой.

- Во-первых, никогда не 
используйте готовые сиропы 
или сладкую шипучку для 
приготовления полезного 
домашнего лимонада. В Ка-
рачаево-Черкесии доступна 
любая свежая огородная зе-
лень, лесные и садовые яго-
ды, цитрусовые и фрукты, из 
которых можно приготовить 
недорогие и лёгкие в приго-
товлении напитки, которые с 
удовольствием пьются и ни-
когда не надоедают.

Первый из них - любимый 
всеми с детства тархунный 
лимонад. Для этого в про-
порции 1:1 сварить сахарный 
сироп и остудить его до ком-
натной температуры. На 1 
литр сиропа взять 200 г све-
жего тархуна, или, как его на-
зывают, эстрагона, ошпарить 
кипятком и тотчас же перело-
жить в воду со льдом, чтобы 
напиток имел изумрудный 
оттенок. Потом эти листья 
переложить в блендер, влить 
несколько ложек сахарно-
го сиропа и измельчить до 
кашеообразного состояния. 
Массу переложить в стеклян-
ную ёмкость, влить осталь-
ной сахарный сироп, выжать 
сок 1 лайма (или лимона) и 
оставить настаиваться ми-
нут 30-40. Потом процедить 
и разбавить простой или га-
зированной водой со льдом. 

Имбирный лимонад Вла-
димир Алексеевич рекомен-
дует делать острым, с интен-
сивным вкусом. Для этого на 
1 литр лимонада берут 200 
г имбиря и замачивают на 
несколько часов в холодной 
воде, чтобы он стал сочнее. 
Затем тщательно очистить 
имбирь, иначе кожица при-
даст напитку землистый при-
вкус, натереть его на мелкой 

терке, смешать с 1 литром 
воды и поставить на плиту. 
Как только вода будет готова 
закипеть, всыпать 700–800 
г сахара и при желании по-
ложить палочку корицы. Сок 
большого лимона выжать в 
напиток, кожуру тоже кинуть 
в кастрюлю, довести до кипе-
ния, потом на минимальном 
огне варить сироп 15 минут. 
Немного остудить напиток 
и процедить через мелкое 
сито. Еще один отличный 
концентрат, который смеши-
вают с водой и лимонным 
соком. 

Отличный, с яркой кис-
линкой получается лимонад 
из каркаде. Три столовые 
ложки сухого каркаде всы-
пать в литр холодной воды, 
добавить пару ложек саха-
ра, вскипятить и варить на 
минимальном огне 20 минут. 
Полученный густой кислый 
отвар процедить, всыпать 
800 г сахара и снова варить, 
пока сахар не растворится. 
Получается отличный кон-
центрат, основа любого на-
питка, который можно будет 
варьировать по своему вкусу 
- разбавлять водой со льдом, 
добавлять мёд или лимон-
ный сок для усиления кис-
лого вкуса, вливать ягодный 
сок. 

Ещё один отличный кон-
центрат для всесезонного 
лимонада - это аррачата, 
вкуснейший напиток на ос-
нове апельсинового сока. На 
литр воды берётся по кило-
грамму лимонов, апельсинов 
и сахара. Полученного кон-
центрата хватит на 5–6 ли-
тров лимонада. 

Итак, из 800 г сахара сва-
рить сироп. С вечера со всех 
цитрусов мелкой теркой тон-
ко снять только самую верх-
нюю рыжую часть цедры. 
При этом на дно глубокой 
миски, куда мы ставим терку, 
нужно насыпать 200 г сахара, 
чтобы он впитал все эфир-
ные масла. Смешать в ми-
ске цедру с сахаром, влить 
горячий сироп и оставить на 
ночь. Утром выдавить весь 
сок из апельсинов и лимо-
нов и влить в сироп. А потом 
все вместе процедить через 
сито. В результате получит-
ся натуральный цитрусовый 
сироп, который можно хра-
нить в холодильнике, а по 
мере надобности разводить 
газированной водой (в про-
порции 1:1 или кому как нра-
вится) или просто водой со 
льдом. Кстати, это отличный 
напиток и для укрепления 
иммунной системы.

В заключение хотим при-
вести главную заповедь Вла-
димира Захарова - любой 
лимонад должен не просто 
питься с удовольствием, но и 
быть максимально вкусным и 
полезным!

Будьте все здоровы! 
Шахриза БОГАТЫРЕВА.

Красна картошка едоками

Домашний лимонад - 
на здоровье!

ОДИН из самых популярных продуктов в мире - это 
картофель. На Земле практически нет мест, где бы не 

употребляли его в пищу. Картофель ценится как доступ-
ный, дешевый и питательный продукт, который к тому же 
позволяет создать на своей основе множество вкусных, 
полезных и недорогих блюд. 
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«О назначении представителей общественности в квали�
фикационной коллегии судей Карачаево�Черкесской Рес�
публики»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкесской
Республики № 104 от 8 июня  2021 года «О республикан�
ских стандартах стоимости жилищно�коммунальных услуг
на одного члена семьи для семей разной численности и
одиноко проживающего гражданина в Карачаево�Черкес�
ской Республике на 2021 год»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкесской
Республики № 107 от 8 июня  2021 года «О внесении из�
менения в постановление Правительства Карачаево�Чер�
кесской Республики от 16.02.2021 № 17 «Об утверждении
Порядка предоставления единовременных компенсацион�
ных выплат медицинским работникам Карачаево�Черкес�
ской Республики в 2021 году»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкесской
Республики № 109 от 8 июня  2021 года «О внесении из�
менений в постановление Правительства Карачаево�Чер�
кесской Республики от 10.07.2015 № 196 «Об утверждении
Порядка предоставления субсидий из республиканского бюд�
жета на грантовую поддержку сельскохозяйственных по�
требительских кооперативов для развития материально�тех�
нической базы»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкесской
Республики № 110 от 8 июня  2021 года «О внесении из�
менений в постановление Правительства Карачаево�Чер�
кесской Республики от 23.03.2021 № 43 «Об утверждении
Положения о внедрении модели персонифицированного фи�
нансирования дополнительного образования детей в Кара�
чаево�Черкесской Республике»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкесской
Республики № 116 от 8 июня  2021 года «Об утверждении
Порядка предоставления субсидий из республиканского бюд�
жета Карачаево�Черкесской Республики на обеспечение при�
роста продукции собственного производства в рамках при�
оритетных подотраслей агропромышленного комплекса»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкесской
Республики № 117 от 8 июня  2021 года «О внесении из�
менений в постановление Правительства Карачаево�Чер�
кесской Республики от 30.04.2019 № 124 «Об утверждении
Порядка предоставления гранта «Агростартап» на созда�
ние и развитие крестьянских фермерских хозяйств в Кара�
чаево�Черкесской Республике»;

Постановление Правительства Карачаево�Черкесской
Республики № 118 от 8 июня  2021 года «О внесении из�
менений в постановление Правительства Карачаево�Чер�
кесской Республики от 31.03.2014 № 76 «Об утверждении
республиканской программы «Капитальный ремонт общего
имущества в многоквартирных домах на территории Кара�
чаево�Черкесской Республики на 2014�2044 годы»;

Постановление Избирательной комиссии по Карачаево�
Черкесской Республике № 128/858�6 от 18 июня 2021 года
«О количестве подписей избирателей в поддержку выдви�
жения кандидата в депутаты Государственной Думы Феде�
рального Собрания Российской Федерации восьмого созы�
ва по Карачаево�Черкесской Республике � Карачаево�Чер�
кесскому одномандатному избирательному округу № 16»;

Информация о предельных (максимальных) индексах из�
менения размера вносимой гражданами платы за комму�
нальные услуги  в муниципальных образованиях Карачае�
во�Черкесской Республики за май 2021 года.

Список Региональных отделений политических партий,
имеющих право в соответствии с Федеральным законом от
11.07.2001 №95�ФЗ «О политических партиях» принимать
участие в выборах, по состоянию на 21.06.2021 г.

Список Общественных объединений, имеющих право
принимать участие в выборах Карачаево�Черкесской Рес�
публики в соответствии с подпунктом 25 статьи 2 Феде�
рального закона от 12.06.2002 № 67�ФЗ (ред. от 25.07.2011,
с изм. от 20.10.2011) «Об основных гарантиях избиратель�
ных прав и права на участие в референдуме граждан Рос�
сийской Федерации».

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26
июня 1992 года № 3132�I «О статусе судей в Российской
Федерации», Квалификационная коллегий судей Карачаево�
Черкесской Республики объявляет об открытии конкурса на
замещение вакантной должности мирового судьи судебного
участка № 2 Хабезского судебного района Карачаево�Черкес�
ской Республики � 1 должность.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи
5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на
указанную вакантную должность с 29 июня 2021 года с поне�
дельника по четверг � с 14.00 до 17.00 часов, в пятницу � с
14.00 до 16.00 часов, по адресу: 369000, Карачаево�Черкес�
ская Республика, город Черкесск, ул. Маджира Гаджаева, дом
4, кабинет № 34.

Последний день приема документов � 29 июля 2021 года.
Телефоны для справок: 8 (878%2) 22%03%51, 26%25%69.
О дне рассмотрения заявлений претендентов будет сооб�

щено дополнительно.

 В соответствии с Законом Российской Федерации от 26
июня 1992 года № 3132�I «О статусе судей в Российской
Федерации», Квалификационная коллегия судей Карачаево�
Черкесской Республики объявляет об открытии конкурса на
замещение вакантных должностей

� судьи Черкесского городского суда Карачаево�Черкес�
ской Республики � 1 должность;

� мирового судьи судебного участка № 1 судебного района
города Черкесска Карачаево� Черкесской Республики � 1 дол�
жность.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи
5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на
указанные вакантные должности с 29 июня 2021 года с поне�
дельника по четверг � с 14.00 до 17.00 часов, в пятницу � с
14.00 до 16.00 часов, по адресу: 369000, Карачаево�Черкес�
ская Республика, город Черкесск, ул. Маджира Гаджаева, дом
4, кабинет № 34.

Последний день приема документов � 29 июля 2021 года.
Телефоны для справок: 8 (878%2) 22%03%51, 26%25%69.
О дне рассмотрения заявлений претендентов будет сооб�

щено дополнительно.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ
О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦ

ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
МУП «Кадастровое бюро г. Черкесска» в лице кадастрового

инженера Паниной О. А. (г. Черкесск, пр. Ленина, 54�а, тел. 8
(878�2) 20�21�63), в отношении земельного участка с кадастро�
вым номером 09:04:0102001:19, расположенного по адресу: КЧР,
г. Черкесск, тер. снт Водник, выполняются кадастровые работы
по уточнению местоположения границ земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Бытдаев К. М.
Ознакомиться с проектом межевого плана земельною уча�

стка и собрание заинтересованных лиц по поводу согласова�
ния местоположения границы состоится по адресу: ул. Между�
народная,107, каб. 3.

Возражения по проекту межевого плана и требования о
проведении согласования местоположение границ земельных
участков на местности принимаются с 28.06.21 по 28.07.21 г.
по адресу: ул. Международная,107.

Смежные земельные участки, с правообладателями кото�
рых требуется согласовать местоположение границы: тер. снт
Водник, кадастровый номер 09:04:0102001:32.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.

ПОПАЛИСЬ
НА УДОЧКУ МОШЕННИКОВ

14 июня в дежурную часть ОМВД России по г. Черкесску
обратилась 38�летняя жительница Черкесска. Она сообщи�
ла, что в одной из социальных сетей ей предложили зара�
ботать 30000 рублей на спортивных договорных матчах.
Женщина, доверившись мошенникам, произвела перевод
3000 рублей на указанные ей реквизиты. После, под пред�
логом вывода средств, неизвестный убедил потерпевшую
совершить еще несколько переводов. Общая сумма ущер�
ба составила 20500 рублей.

По данному факту сотрудниками ОВД проводится про�
верка.

В полицию обратился 61�летний житель Черкесска. На
одном из сайтов он увидел объявление о продаже автома�
шины «Toyota Land Cruiser 200». Мужчина позвонил по ука�
занному номеру телефона, ему ответил мужчина, который
представился Владиславом. В ходе разговора договорились
о стоимости, но для покупки необходимо было перевести
задаток в сумме 120000 рублей, что потерпевший и сделал.
Далее связаться с лже�продавцомние о продаже древеси�
ны. «Менеджер» предложила мужчине заключить договор
купли�продажи, что и было сделано. Потерпевший перевел
на указанный счет 227 тысяч рублей, но товар так и не по�
лучил.

Следственным отделом ОМВД по данным фактам воз�
буждены уголовные дела по признакам преступления, пре�
дусмотренного статьей 159 УК РФ (мошенничество).

Ранее из СМИ потерпевшие были осведомлены, что к
подобным действиям могут быть причастны мошенники.

ВЗЯЛА ПОД «РЕАЛИЗАЦИЮ»
14 июня в дежурную часть ОМВД России по г. Черкесску

обратилась 42�летняя жительница республиканской столи�
цы с заявлением о том, что в принадлежащем ей швейном
цеху девушка, которая представилась именем Диана, взяла
3 рулона ткани тюль под реализацию. Девушка заверила,
что вернет денежные средства за товар через несколько
дней, однако по настоящее время свои обязательства не
выполнила. Сумма ущерба, причиненная потерпевшей, со�
ставила 68000 рублей.

В ходе оперативно�розыскных мероприятий сотрудни�
ками уголовного розыска ОМВД России по г. Черкесску
установлено, что данное преступление совершила 37�лет�
няя жительница с. Чапаевского.

БЕСПЛАТНЫЙ СЫР…
В отдел полиции обратилась 64�летняя жительница го�

рода Черкесска с заявлением о том, что оказалась жертвой
мошенников. На ее абонентский номер позвонил неизвес�
тный, который представился страховым агентом. Неизвес�
тный спросил, пользовалась ли она услугами интернет�ап�
теки, якобы ей, как одной из пострадавших, полагается
страховая выплата в размере 1 млн рублей. Далее он посо�
ветовал внести взнос в размере 18 тысяч рублей  для уско�
рения выплаты. Жительница г. Черкесска внесла данные
средства и далее по совету мошенников открыла счет и
ждала начисления страховой выплаты. В течение несколь�
ких дней ей звонили с нескольких неизвестных номеров и
требовали осуществить переводы для быстрого перечис�
ления страховой выплаты, на что потерпевшая соглашалась.
Общая сумма ущерба составила 98 тысяч рублей. По дан�
ному факту проводится служебная проверка.

ВЫРАЩИВАЛ У СЕБЯ ДОМА
В ходе расследования уголовного дела, возбужденного

в отношении 57�летнего жителя поселка Эркен�Шахар по
признакам преступления, предусмотренного статьей 228 УК
РФ (незаконный оборот наркотиков), следователем выяв�
лен факт культивирования наркосодержащих растений.
Мужчину, кроме хранения наркотиков, подозревают в том,
что он на территории своего домовладения высадил и вы�
растил 115 кустов конопли. Возбуждено еще одно уголов�
ное дело по признакам преступления, предусмотренного
статьей 231 УК РФ – «Незаконное культивирование расте�
ний, содержащих наркотические средства или психотроп�
ные вещества либо их прекурсоры).

Преступная деятельность была пресечена сотрудника�

Крим%инфо
ми уголовного розыска МО МВД России «Адыге�Хабльский»
12 июня. В ходе мероприятий, проводимых на основании
постановления суда, в домовладении подозреваемого об�
наружены семена и вещества растительного происхожде�
ния, а также указанные выше 115 кустов конопли, которые,
согласно заключению экспертизы, содержат наркотическое
средство.

ЧП НА ДОРОГАХ
17 июня около 17 часов на ФАД «Подъезд к МЦО Архыз»

водитель автомашины «ВАЗ�21102», 59�летний житель г.
Теберды, не справился с управлением, допустил выезд на
полосу встречного движения  и   столкнулся с автомобилем
«Вольво ФМ 13440» под управлением 49�летнего жителя а.
Инжич�Чукун.

В результате ДТП в Зеленчукскую ЦРБ доставлен пасса�
жир автомобиля «ВАЗ�21102», 37�летний житель п. Нижний
Архыз.

В этот же день в 18 часов 22 минуты на автодороге «Кар�
доникская�Красный Карачай» водитель автомашины «Дат�
сун Он�До», 59�летний житель ст. Зеленчукской, не уступил
дорогу техническому средству, пользующемуся преимуще�
ством проезда перекрестка, допустил столкновение с авто�
машиной «Джили Эмгранд» под управлением 37�летнего
жителя ст. Кардоникской.

В результате ДТП в Зеленчукскую ЦРБ госпитализиро�
ваны водители.

19 июня в станице Зеленчукской по улице Леонова во�
дитель «Лада 2121» («Нива»), 61�летний местный житель,
осуществляя движение задним ходом, допустил столкнове�
ние с «Лада Веста». В результате ДТП водитель «Нивы»
получил многочисленные травмы и был госпитализирован.

 ПОХИЩЕННОЕ ИЗЪЯТО
21 июня в дежурную часть ОМВД России обратилась

жительница Черкесска. Неустановленное лицо проникло на
территорию ее дворового участка и из котельного помеще�
ния совершило кражу велосипеда, 2 алюминиевых фляг, 2
алюминиевых кастрюль, переносного холодильника, мас�
сажного аппарата, кухонного комбайна, ящика с инструмен�
тами, синтезатора, точильного станка. Общая сумма ущер�
ба составила 15000 рублей.

В ходе проведенных оперативно�розыскных мероприя�
тий сотрудниками обеспечения госзащиты МВД по КЧР
установлен подозреваемый – 30�летний местный житель.
Мужчина задержан, дал признательные показания. Изъята
автомашина «ГАЗ�33021», в которой находилось все похи�
щенное имущество. Автомобиль помещен на стоянку ОМВД.

Похищенное изъято и будет возвращено законному вла�
дельцу.

ОТВЕТИТ ЗА ГРАБЕЖ
Отделом дознания ОМВД России по г. Черкесску в отно�

шении 21�летнего жителя республиканского центра возбуж�
дено уголовное дело по признакам преступления, предус�
мотренного статьей 161 УК РФ – «Грабеж». Мужчину подо�
зревают в том, что он в апреле 2021 года около торгового
центра по улице Кавказской Черкесска открыто похитил 10
тыс. рублей у 23�летнего жителя города.

Преступление раскрыто сотрудниками ОБОП УУР МВД
по КЧР. Подозреваемый содержится в следственном изо�
ляторе.

БЕЗРАЗМЕРНЫЕ
КВАДРАТНЫЕ МЕТРЫ

 21 июня сотрудниками ОУУП ОМВД России по г. Чер�
кесску выявлен факт фиктивной постановки на учет иност�
ранных граждан. Полицейскими установлено, что 58�лет�
ний житель республиканской столицы незаконно зарегист�
рировал по месту своего жительства 12 граждан Республи�
ки Узбекистан.

По данному факту принимается процессуальное реше�
ние. В действиях нарушителя усматриваются признаки пре�
ступления, предусмотренного статьей 322.2 УК РФ (фик�
тивная регистрация гражданина Российской Федерации по
месту пребывания или по месту жительства в жилом поме�
щении в Российской Федерации и фиктивная регистрация
иностранного гражданина или лица без гражданства по
месту жительства в жилом помещении в Российской Феде�
рации).

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена

по материалам пресс@службы МВД по КЧР.

Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (КЧР,
Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57),
проводит кадастровые работы по уточнению границ земельно�
го участка с КН 09:01:0270001:344, расположенного по адресу:
РФ, КЧР, Ногайский район, а. Эркен�Халк, ул. С.�Б. Р. Кара�
сова, д. 25. Заказчиком работ является Кумратов Хусин Бау�
бекович (РФ, КЧР, Ногайский район, а. Эркен�Халк, ул. С.�Б.
Р. Карасова, д. 25, тел 89283910290). Кадастровые номера
смежных землепользователей, с которыми необходимо согла�
совать границы: 09:01:0270001:342. Собрание о согласовании
местоположения границ земельного участка состоится по ад�
ресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова,
д. 57 в 11 часов 29.07.2021 г. При проведении согласования
местоположения границ земельного участка при себе необхо�
димо иметь документ, удостоверяющий личность, а также до�
кументы на земельный участок.

Возражения относительно границ земельного участка при�
нимаются в течение месяца со дня опубликования объявления
по адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И.
Кумукова, д. 57.

КОГДА ГОСТЬ НА ПОРОГЕ
Кавказ � наш общий дом

Когда в Дагестан приез�
жают гости, они удивляются
здешним красотам, но еще в
больший восторг их приво�
дит наше гостеприимство.

Помните, Расул Гамзатов
еще писал: «У нас в горах не
бывает гостей маленьких
или больших, важных или не�
важных. Самый маленький
гость для нас важен, потому
что он – гость. Самый ма�
ленький гость становится
почётнее самого старшего
хозяина. Не спрашивая, из
каких он краёв, мы встреча�
ем гостя на пороге, ведём в
передний угол поближе к
огню, усаживаем на подуш�
ки. Гость в горах всегда по�
является неожиданно. Но он
никогда не бывает неожи�
данным, никогда не застает
нас врасплох, потому что
гостя мы ждём всегда, каж�
дый день, каждый час и каж�
дую минуту».

А в народе говорят: «Да
не придет такой день, чтобы
в дом не пришел гость!». С
давних пор каждый дагеста�
нец считал за честь достой�
но принять гостя, и все са�
мое лучшее отдавали ему.
Все началось вот с чего: ког�
да житель аула покидал свой
дом и отправлялся в дальний
путь, то по дороге искал
место для ночлега, и его
принимали в любом другом
ауле в любое время дня и

ночи. Так образовалось ку�
начество. И в следующий
раз, приезжая в селение,
гость останавливался толь�
ко у своего кунака, если не
остановился – значит нанес
оскорбление, и односельча�
не думали, что гостю не был
оказан должный прием.

Путник, который первый
раз пришел в аул и не имел
кунака, в первую очередь
заглядывал на годекан. И
первым его приглашал к
себе в дом самый старший
по возрасту. Неписаные за�
коны гостеприимства почи�
тались даже выше кровной
мести. Например, если
кровный враг переступал
порог дома, запрещалось
наносить ему обиду, мстить.
За гостя нес ответствен�
ность весь тухум, и если бы
кто�то посмел его оскор�
бить, то и позор ложился на
тухум. И все в ауле знали,
что в этом доме не смогли
уберечь гостя, пусть даже он
был кровником.

И никогда хозяин дома
не спрашивал, сколько вре�
мени он планирует провес�
ти в их доме. Когда гость
прощался, он желал: «Да
умножится и не уменьшит�
ся хлеб в твоем доме». Его
не выпускали из дома с пу�
стыми хурджинами: в доро�
гу клали хлеб, сыр, мясо и
подарок на память, чтобы

каждый раз, видя его, он
помнил, что в том ауле его
всегда ждут. А перед уходом
гостя у крыльца ставили кув�
шин с родниковой водой,
чтобы дорога была легкой и
счастливой и в пути гость не
испытывал жажды. А сам он
при въезде и выезде из се�
ления слезал с коня, тем са�
мым демонстрируя свое
уважение.

Путники сейчас не заез�
жают в аул на конях (разве
что железных). Но в осталь�
ном обычай остался неиз�
менным. По себе знаю: ког�
да езжу в командировку, в
каждом доме меня готовы
принять. И был случай, что в
дом к бабушке Патимат из
высокогорного Мокока я
попала за полночь. Было
жутко неудобно и стыдно за
причиненное беспокойство,
а она обнимала и целовала
как самого дорогого челове�
ка. Это была наша первая,
но далеко не последняя
встреча. Мы общаемся по
телефону, видимся по воз�
можности, и я вспоминаю,
как она тут же побежала на
кухню готовить хинкал, кото�
рый «ты такой никогда не
видела и не ела». Думаешь,
что все уже перепробовала,
а оказывается, есть еще
блюда, о которых даже и
представления не имела.

Сейчас в селах не так, как
при Николае Воронове, ко�
торый в своей книге «Из пу�
тешествия по Дагестану»
писал, что горцы – плохие

гастрономы, а
дидойцы в осо�
бенности.

«Мясо – боль�
шая редкость на
столе, и питают�
ся в основном
«мучнистой» пи�
щей – толокном,
хинкалом. Об
овощах, о фрук�
тах, по крайней
мере в Верхнем
Дагестане, ред�
кий хозяин име�
ет понятие; ого�
родов решитель�
но никаких нет;
как редкость
можно встретить
кое�где тыкву,
вьющуюся по из�
городи крошеч�
ной терраски, засеянной та�
баком…».

В наше время у хороших
хозяев и огороды плодоно�
сят, и мясо сушеное есть
(если не от собственной ко�
ровы, так от соседской).
Желудок донельзя растро�
гался в ожидании загадочно�
го для меня дидойского хин�
кала.

– Вот такие большие, – с
восторгом говорила бабуш�
ка, вырисовывая в воздухе
указательным пальцем, как
циркулем, круг, и с еще
большей эмоцией добавляя
– с мясом.

Курдюк из кастрюли дав�
но выудили, сушеная колба�
са почти сварилась, все ис�
тории о «дивных» шайтанах

кончились, и хозяева стали
рассказывать о редчайших
целебных свойствах курдю�
ка, только им ведомых пра�
вилах сушки и поедания.
Зная наперед, что эти зна�
ния никогда мне не приго�
дятся, я не стала записы�
вать. Про хинкал могу рас�
сказать. Приготовить его не�
трудно, вам понадобятся
мука, сыворотка, вода, соль,
сода.

– Надо только пропорции
соблюсти, – говорила Пати�
мат, а сама все делала на
глаз, может даже c закрыты�
ми глазами три подноса на�
варить. Замешивала муку на
сыворотке, по необходимо�
сти добавляя воды. Когда
мука превратилась в тесто,

скрутила из него
«колбасу» и раз�
резала на не�
сколько ровных
кусков. Потом ста�
ла придавать тес�
ту форму, после
чего погрузила в
кастрюлю с кипя�
щим бульоном.
Дождавшись, пока
хинкал зашипит,
вытащила.

Они были по�
хожи на маленькие
пушистые варе�
ные чуреки, а
аварский – на ку�
кольные подушки.
Давным�давно ча�
баны уходили да�
леко в горы пасти
скот и готовили

именно такой хинкал. И быс�
тро, и сытно, всякий мужчи�
на сможет сделать его сам.

Ну какой же хинкал без
сыра!

– Король среди кавказс�
ких сыров, – торжественно
объявила хозяйка дома. «Ко�
роль», надо сказать, внешне
выглядел не лучшим обра�
зом, с явной обидой на вре�
мя, но после трехлетнего
«заточения» в бурдюке нако�
пил кучу полезных свойств.

В общем, мы все это съе�
ли и стали танцевать под
национальную музыку. Вот и
вся история первого зна�
комства. Мы теперь кунаки
навсегда.

А в Мокок я приезжала в
командировку по «горячим»

следам, когда часть села
сгорела. И видела там, как
маленькие дети, бабули и
дедули наравне со здоровы�
ми мужчинами разгребали
завалы. Многие тогда оста�
лись без жилья. Жили у
сельчан и, как могли, отстра�
ивали жилье, верили в новую
жизнь. Уверяли, что со вре�
менем улягутся их тревоги,
рассеется запах гари, хозяй�
ственные заботы заставят
забыть о произошедшем.

Больше всех тревожи�
лись аксакалы. Были сильно
обеспокоены тем, что моло�
дежь и без того торопится
уехать в город, а из сгорев�
шего села и вовсе все разом
повалят на равнину. Не сбе�
жали. Жаловались тогда ста�
рики на молодых, не знаю�
щих ни запаха земли, ни ка�
кой ценой добывался хлеб.
Недовольны были тем, как
торопятся они променять
родной дом на душные го�
родские «коробки». И дело
здесь, говорят они, не в по�
иске удобств, а в неправиль�
ном воспитании.

… Даже после пожара и
всех тревог Мокок прекра�
сен. Хорошо им любоваться
из окна дома Магомедовых,
откуда открывается на�
столько завораживающий
вид, что не сразу веришь
своим глазам. Дом их рас�
положен высоко�высоко.
Оттуда видно, как внизу бе�
лой нитью тянется река,
местами широкая, а места�
ми совсем узенькая. А когда
Мокок ложится спать, реку
становится слышно.

М. КУРБАНОВА,
Сетевое издание

«Дагестанская правда».

     В Черкесске по просьбе
горожан искусственными
неровностями обустроили
ряд городских дорог. Как
сообщили в мэрии респуб�
ликанской столицы, соот�
ветствующие работы про�
ведены  на пересечении
улиц Фрунзе и Средней,
Герцена, вблизи здания
Следственного управления
СК России по Карачаево�
Черкесской Республике. До
августа искусственные не�
ровности появятся и на ули�
це Крайней (на участке от
улицы Партизанской до Гу�
тякулова). Для обеспечения
безопасности дорожного
движения в текущем году в
республиканском центре
также планируется устано�
вить около 2 тысяч метров
удерживающих пешеходных
ограждений, заменить 4
светофорных объекта на пе�
рекрестке улиц У. Алиева �
Калантаевского, У. Алиева �
Первомайской, Ставро�
польской � Октябрьской, У.
Алиева � Пушкинской. Кро�
ме того, въезд в город �
Пятигорское шоссе протя�
женностью два километра �
будет оснащен современ�
ным светодиодным осве�
щением. Новые фонари по�
явятся и на участке улицы
Гутякулова протяженнос�
тью 450 метров. Все эти
меры принимаются для
того, чтобы сделать жизнь
жителей и гостей Черкес�
ска комфортной.

Коротко


